

**LES
DISCOURS
DU PRÉSIDENT**



**CITÉ
INTERNATIONALE
UNIVERSITAIRE
DE PARIS**



RENCONTRES CAMPUS FRANCE 2023- RECHERCHE ET INNOVATION : L'ATTRACTIVITÉ SCIENTIFIQUE, TREMPLIN DES MOBILITÉS INTERNATIONALES

Mardi 14 novembre 2023

Maison internationale - Auditorium Adenauer

**INTERVENTION DE JEAN-MARC SAUVÉ
PRÉSIDENT DE LA FONDATION CITÉ INTERNATIONALE UNIVERSITAIRE DE PARIS**

Madame la ministre de l'enseignement supérieur et de la recherche,
Monsieur le député,
Monsieur le président du Haut Conseil de l'évaluation, de la recherche et de
l'enseignement supérieur,
Monsieur le président de France Universités,
Madame la directrice générale de Campus France,
Mesdames et Messieurs les présidents des universités et grandes écoles,
Mesdames et Messieurs les directeurs et représentants des organismes de recherche,
Mesdames et Messieurs les conseillers et attachés des ambassades de France,
Mesdames et Messieurs,

Je suis heureux de vous accueillir, Madame la ministre, à la Cité universitaire pour
l'ouverture des Rencontres 2023 de Campus France sur le thème de « L'attractivité
scientifique, tremplin des mobilités internationales ».

C'est un réel plaisir de retrouver ici sur notre campus international les représentants de
plus de 100 établissements d'enseignement supérieur français et de 57 postes
diplomatiques. Je tiens à remercier la directrice générale de Campus France, Madame

Donatienne Hissard qui, pour la deuxième année consécutive, a choisi la Cité comme lieu d'organisation de ces rencontres.

Le paysage de la mobilité étudiante et scientifique se transforme à grande vitesse sous nos yeux dans un contexte changeant. Après le défi que les acteurs de l'enseignement supérieur ont su relever face à la pandémie, nous sommes aujourd'hui confrontés à de graves enjeux géopolitiques. Le conflit en Ukraine s'inscrit dans la durée et la guerre perdure aux portes de l'Europe. Le Proche-Orient s'est à nouveau embrasé le 7 octobre dernier. Dans ce cadre, les tensions avec le Sud global s'intensifient, tandis que les puissances émergentes pratiquent de plus en plus une politique unilatérale. Ces conflits et ces tensions ravivent des spectres que nous avons tendance à oublier et ils dissipent l'illusion que la paix est un acquis.

Ils ont déjà un impact sur les mobilités étudiantes et scientifiques. Par exemple, l'accueil et l'accompagnement dans notre pays d'une partie de la communauté académique ukrainienne, avec la Maison de l'Ukraine à la Cité, ou la remise sur le devant de la scène de priorités que l'on avait pu, à tort, considérer comme acquises, comme la place et le rôle de l'éducation et de l'enseignement ou même la construction de l'Europe.

Malgré ces incertitudes, les mobilités étudiantes connaissent une période de consolidation et d'essor. Car, en dépit des populismes ambiants, la nécessité d'ouvrir davantage notre pays à la formation des élites venant du monde entier est un impératif catégorique que personne n'ose contester. Car, il y va de notre rayonnement intellectuel et culturel, de notre influence politique et diplomatique et de notre développement scientifique et économique.

En 2022-2023, selon les chiffres de Campus France, ce sont près de 403 000 étudiants internationaux qui ont choisi la France, soit 17% de plus qu'il y a 5 ans. La France s'affirme comme un pays ouvert et accueillant grâce notamment au label « Bienvenue en France » délivré aux établissements désireux de mettre en valeur leurs dispositifs d'accueil.

L'attractivité de notre pays est donc une réalité qui se confirme. Ici même, à la Cité internationale, nous avons retrouvé une demande d'hébergement qui est celle d'avant la pandémie pour presque toutes les nationalités. Ce n'est pas seulement parce que le modèle de séjour que nous proposons, dans un parc boisé avec de nombreux services,

est plébiscité. C'est aussi parce que le projet de la Cité internationale, créée il y a presque un siècle au sortir de la Première Guerre mondiale, est depuis l'origine fondé sur l'idée que les échanges, la rencontre et le dialogue sont, avec des valeurs communes comme le respect de la dignité des personnes, la tolérance et la solidarité, la matrice d'un mode de paix et de fraternité.

Aujourd'hui, avec ses 43 maisons, dont 28 maisons de pays, et ses 12 000 étudiants, chercheurs et artistes de plus de 150 nationalités accueillis chaque année, la Cité internationale est le plus important site d'accueil des publics en mobilité internationale en Île-de-France et même en France. Le plan Cité 2025 conduit à construire 10 nouvelles maisons, soit 1800 logements supplémentaires pour les étudiants et chercheurs internationaux. Après les Maisons de l'Île-de-France, de la Corée, des étudiants de la francophonie, Julie-Victoire Daubié, après le pavillon Bourguiba, les Maisons de la Chine et de l'Égypte dont la construction vient de s'achever vont prochainement ouvrir leurs portes et offrir 500 logements supplémentaires à des étudiants provenant notamment de ces deux pays. Nous avançons aussi sur le projet de construction d'une Maison de l'Europe sur la dernière parcelle de terrain disponible.

Le premier facteur de la mobilité internationale vers notre pays est et restera l'excellence académique, dont vous êtes les meilleurs ambassadeurs, à quoi s'ajoutent les conditions, matérielles ou immatérielles, de l'accueil des étudiants et chercheurs étrangers. Ici nous ne dispensons pas d'enseignement, ce qui nous rend modestes. Mais nous apportons notre pierre à tout le reste : nous proposons un accueil, une expérience de vie, un soutien à l'engagement, une ouverture au monde et à la culture, des échanges interdisciplinaires de plus en plus ambitieux et une réflexion sur des grands enjeux contemporains, comme le dérèglement ou la justice climatiques. Parallèlement, nous prenons toute notre part dans la dynamique collective engagée pour développer les alliances universitaires européennes. Ce projet ouvre la voie aux mobilités universitaires de demain et doit être amplifié.

Nous constituons ainsi un tiers lieu par excellence pour les établissements d'enseignement supérieur d'Île-de-France à l'attractivité internationale desquels nous prenons toute notre part.

A une époque de profonde mutation et de grande incertitude, la transmission et l'approfondissement des savoirs, la recherche et le croisement des disciplines sont indispensables pour répondre à la quête de sens des étudiants comme aux questions que pose avec acuité l'avenir de la planète et de l'humanité. Tels sont les enjeux qui sous-tendent les mobilités de demain. La Cité internationale y prendra à vos côtés toute sa part.

Je vous remercie de votre attention et je vous souhaite des échanges fructueux.

